

Aktuelles aus Planung, Umwelt und Städtebau

= L'actualité de l'urbanisme, de l'aménagement et de l'environnement

Objekttyp: **Group**

Zeitschrift: **Collage : Zeitschrift für Raumentwicklung = périodique du développement territorial = periodico di sviluppo territoriale**

Band (Jahr): - **(2012)**

Heft 4

PDF erstellt am: **29.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Aktuelles aus Planung, Umwelt und Städtebau / L'actualité de l'urbanisme, de l'aménagement et de l'environnement

VERANSTALTUNG

Warum Raumplanung? Darum Raumplanung!

Wir alle beeinflussen unbewusst mit unserem Verhalten die Raumentwicklung, aber wir können und sollen sie auch aktiv mitgestalten. Das Ziel der Wanderausstellung «Darum Raumplanung» ist, die grundlegenden Zusammenhänge zwischen Siedlungsgestaltung, Verkehrsverhalten, Infrastruktur und Schutz des Lebensraums anschaulich zu vermitteln.

Die dreisprachig angelegte Ausstellung ist in einem eigens dafür konzipierten Schiffsscontainer untergebracht und funktioniert nach dem Migros-Wagen-Prinzip: «Wir kommen zu Ihnen». Vom 12. Juni bis zum 6. November 2012 ist «Darum Raumplanung» jeweils eine Woche lang an einem von insgesamt 19 Standorten in allen Sprachregionen der Schweiz zu sehen. Die Besucherinnen und Besucher können sich an sieben audiovisuellen Stationen über die vielfältigen Wirkungsfelder der Raumplanung informieren: Vom Schutz vor Naturgefahren über die Koordination von Siedlungsgestaltung bis hin zur Verkehrsentwicklung. Eine weitere Station entführt die Besucher auf eine Reise durch 50 Jahre Entwicklungsgeschichte unseres Lebensraums und der Raumplanung Schweiz.

Tourneeplan 2012:
Altdorf (ab 22.08.), Zürich (ab 31.08.),
Basel (ab 05.09.), Liestal (ab 12.09.),
Fribourg (ab 19.09.), Lausanne (ab 26.09.),
Genève (ab 03.10.), Sion (ab 10.10.),
Brig (ab 17.10.), Lugano (ab 24.10.),
Locarno (ab 31.10.)

Informationen: www.darum-raumplanung.ch

MANIFESTATION

Au shaker, pas à la cuillère: mixité ou séparation, les défis de la cohabitation voiture/vélo

Mettre ensemble des autos et des vélos ne va pas sans ressembler à la préparation d'un bon cocktail: faut-il mélanger tous les ingrédients? Si oui à quel moment? Et par quelle méthode? En Suisse, la solution usuelle consiste à faire passer les vélos sur la même chaussée que le trafic motorisé, généralement au moyen de bandes cyclables. Or, la population et nos politiciens se prononcent

toujours davantage en faveur d'une plus grande séparation, i.e. par des structures construites, afin que même des cyclistes peu chevronnés puissent circuler en toute sécurité, ce qui permettrait d'accroître sensiblement le potentiel du vélo. L'augmentation constante du trafic est un autre facteur qui confronte les professionnels à la nécessité de réfléchir à des séparations plus franches entre voitures et vélos. Cette journée technique se penche donc sur les éléments qui gravitent autour du thème «Ensemble ou séparés, les défis de la mixité», et s'efforcera de dégager quelques solutions satisfaisantes à ce problème délicat. L'objectif étant de parvenir à des décisions raisonnées: «au shaker, pas à la cuillère» – ou l'inverse!

Langues: allemand et français avec traduction simultanée.
Délai d'inscription: 3 septembre 2012.

Date: 12.09.2012
Lieu: Musée des Transports, Lucerne
Informations: Conférence Vélo Suisse, www.conferencevelo.ch

MANIFESTATION

La LAT en chantier: les défis à relever

Diverses révisions de la loi fédérale sur l'aménagement du territoire LAT sont en cours. Une importance centrale revient au contre-projet indirect à l'initiative pour le paysage, déposée par des associations environnementales, et qui devrait, sauf référendum, entrer en vigueur dans le courant de l'année prochaine. Le deuxième grand chantier de révision englobe une multitude de thèmes, dont la planification dans les espaces fonctionnels, les constructions hors zone à bâtir, l'exploitation du sous-sol et une meilleure coordination entre aménagement du territoire et protection de l'environnement. Le projet de modification de la LAT concernant cette deuxième étape devrait être mis en consultation après les vacances d'automne. Quant au troisième volet, il concerne la mise en œuvre de l'initiative sur les résidences secondaires. Son ordonnance d'application devrait entrer en vigueur le 1^{er} septembre 2012. Annonciatrices de véritables chamboulements dans l'aménagement du territoire suisse, ces révisions, abordées sous divers angles, seront au cœur des débats de notre journée d'étude. Le mot de la fin reviendra à la conseillère fédérale Doris

Leuthard qui présentera un état des lieux du développement territorial actuel du point de vue politique, ainsi qu'un aperçu des mesures préconisées par la Confédération. Cette journée d'étude aura lieu en deux langues (français-allemand), avec traduction simultanée.

Date: 14.09.2012

Lieu: Kulturcasino, Berne

Informations: www.vlp-aspan.ch

VERANSTALTUNG

Biodiversitätsförderung in der Gemeinde

Durch steigende Raumansprüche, verdichtetes Bauen und intensive Nutzung geraten Grünflächen zunehmen unter Druck. Dadurch nimmt auch die Biodiversität – die Arten und Lebensraumvielfalt – schleichend ab. Vielfältige und naturnah gestaltete Grünflächen tragen nicht nur zu einer höheren Lebensqualität der Bevölkerung bei, sie verursachen auch geringere Unterhaltskosten als intensiv bewirtschaftete Flächen. Im Praxiskurs lernen die Teilnehmenden konkrete und bewährte Massnahmen kennen, mit denen die biologische Vielfalt in ihrer Gemeinde gefördert und erhalten werden kann.

Datum: 18.09.2012

Ort: Münsingen

Informationen: sanu future learning ag,
Tel. 032 322 14 33, sanu@sanu.ch,
www.sanu.ch

VERANSTALTUNG

1. Feierabendgespräch RPG-NO 2012: Auswirkungen der Energiepolitik auf die Raumplanung – oder umgekehrt

Mit der Neuausrichtung der Energiepolitik auf erneuerbare Energien rückt der ländliche Raum als Produktionsstandort in den Fokus der Energiewirtschaft. Auf der anderen Seite steigt der Energieverbrauch aufgrund des Bevölkerungswachstums in den Städten in den nächsten Jahren weiter stark an. Welche Energie- und Raumordnungspolitik brauchen wir, um die Energieproduktion und den Energieverbrauch nachhaltig zu beeinflussen? Gibt es Alternativen zu den postulierten Grossanlagen? Braucht es auch in der Raumplanung ein Umdenken?

Daten: 18.09.2012 bzw. 24.09.2012
Orte: Frauenfeld bzw. St. Gallen
Informationen: Raumplanungsgruppe Nordostschweiz RPG-NO, Tel. 071 222 52 52, info@rpg-no.ch, www.rpg-no.ch

MANIFESTATION

Paysage et santé – Exemples issus de la pratique

La 2^e conférence internationale «Paysage et santé: impacts, potentiels et stratégies» s'est déroulée à l'Institut de recherches sur la forêt, la neige et le paysage WSL, les 24 et 25 janvier 2012. La conférence a confirmé que le paysage a une influence positive mesurable sur la santé de l'homme. Il agit positivement sur la santé à travers son agencement orienté vers la fonction protectrice, il réduit l'influence des facteurs de risque et peut ainsi diminuer la probabilité des maladies. Dans le cadre de ce séminaire pratique, les connaissances de cette conférence scientifique seront approfondies et des exemples pratiques présentés. La question centrale est l'importance du paysage dans son ensemble et celle des éléments particuliers comme la forêt ou l'eau pour la santé des habitant-e-s des agglomérations. Des mesures permettant de favoriser les effets positifs sur la santé dans les domaines de la planification, de l'entretien et de la composition seront également présentés.

Le séminaire se déroulera à Köniz, où de nombreux projets pilotes sont déjà en cours de réalisation.

Date: 20.09.2012

Lieu: Berne-Liebefeld

Informations: Communauté de travail pour la forêt (CTF), tél. 027 927 14 33, info@afw-ctf.ch, www.afw-ctf.ch

VERANSTALTUNG

Altlasten intensiv: Erwerb und neue Nutzung von Industriebrachen

An den «Altlastentagen intensiv» stehen aktuelle Fragen, neueste Entwicklungen sowie die «best practice» eines ökologisch sinnvollen und kosteneffizienten Vorgehens bei belasteten Standorten und Altlasten im Vordergrund. Es wird der Frage nachgegangen, wie angesichts der politischen Forderung nach verdichtetem Bauen in Ballungsräumen belastete Standorte neuen Nutzungen zugeführt und die Risiken beim Erwerb minimiert werden können.

Themen sind kommerzielle Aspekte der Sanierung und Neunutzung, finanzielle Bewertung von Industriebrachen, altlastentechnische Beurteilung von Industriebrachen, privatrechtliche Aspekte und Vertragsgestaltung bei Transaktionen, Kostentreiber sowie Verwertung und Entsorgung in der Praxis. An praxisnahe Vorträge von hochkarätigen und erfahrenen Referenten aus Privatwirtschaft und von Behörden schliessen sich Podiumsdiskussionen mit Fragen aus dem Publikum.

Datum: 25.09.2012
Ort: Zürich
Informationen: Hochschule für Technik und Wirtschaft des Kantons Waadt HEIG-VD, Tel. 024 55 77 613, info@management-durable.ch, www.management-durable.ch

MANIFESTATION

4^e Marché de la recherche regiosuisse & Colloque sur le développement régional 2012

La manifestation «Marché de la recherche regiosuisse & Colloque sur le développement régional», quatrième du genre, se déroulera le 26 septembre 2012 à Berne. Parmi les partenaires de l'organisation figure pour la première fois cette année une institution de l'Université de Berne, à savoir le «Center for Regional Economic Development CRED». Dédiée au thème central «Entrepreneuriat et développement régional», la manifestation de cette année est destinée tout particulièrement aux chercheurs des hautes écoles et des instituts privés, aux représentants de la Confédération, des cantons et des régions, ainsi qu'aux entrepreneurs actifs dans ces domaines.

Le «Colloque sur le développement régional 2012» portera sur le rôle de l'entrepreneuriat dans le développement régional. Il se réfèrera donc à la Nouvelle politique régionale (NPR) de la Suisse, qui promeut la pensée et l'action entrepreneuriales et soutient des initiatives, des projets et des programmes qui renforcent la capacité d'innovation, le développement de la valeur ajoutée et la compétitivité dans les régions. Seront abordées dans ce contexte des questions telles que: comment les entreprises contribuent-elles au développement économique et social des régions? Comment ces processus peuvent-ils être soutenus de manière ciblée par le développement régional et la politique régionale? Quel rôle les régions jouent-elles dans ce contexte?

Le «Marché de la recherche» vous offre la possibilité de participer à la manifestation avec vos propres contributions. Vous avez les possibilités suivantes:

Tables rondes: Vous avez un thème concret, une question de recherche ou un thème d'actualité que vous souhaiteriez approfondir avec des participants qualifiés dans le cadre d'une discussion dirigée? Vous pouvez alors nous proposer un sujet pour une table ronde. Les thèmes de discussion envisageables portent sur l'ensemble du domaine du développement régional et de la politique régionale, au niveau national ou international.

Présentation de posters: Présentez les résultats de vos recherches récentes sous la forme d'un poster et discutez votre thème avec les participants au Marché de la recherche. Les textes des posters sélectionnés seront publiés dans les actes du colloque.

Stand de présentation de votre organisation: Présentez votre organisation à un stand attractif pendant le Marché de la recherche et nouez des contacts avec d'autres instituts de recherche et d'éventuels mandants.

La manifestation est plurilingue, c'est-à-dire que les intervenants et les participants peuvent choisir de parler en allemand, en français ou en anglais. Il n'y aura pas de traduction simultanée.

Date: 26.09.2012

Lieu: Fabrikhalle 12, Berne

Informations: regiosuisse – Centre de réseau de développement régional, www.regiosuisse.ch

MANIFESTATION

Journée d'étude Rue de l'Avenir: Des plans de déplacements – pour les écoles aussi!

On connaît bien en Suisse les plans de mobilité ou de déplacement d'entreprise PDE. On connaît moins ce type de démarche pour les écoles: les plans de déplacement scolaire PDS. La journée sera l'occasion de faire le point sur ce qui se fait en Suisse et à l'étranger. Le matin, à travers des visites dans trois établissements scolaires et, l'après-midi, à travers des exposés.

Date: 28.09.2012

Lieu: Nyon

Informations: Rue de l'Avenir, tél. 032 724 32 82, secretariat@rue-avenir.ch, rue-avenir.ch

VERANSTALTUNG

Mobilitätsplanung bei Wohnsiedlungen – Ansätze für die 2000 Watt-Gesellschaft

Die Wohnungsmärkte sind im Wandel. Unter dem Aspekt der 2000-Watt-Gesellschaft rückt auch die wohnungsbezogene Mobilität ins Zentrum. Die Qualität der Erreichbarkeit, Mobilitätsangebote vor Ort und Serviceleistungen sind entscheidende Faktoren für die Wohnzufriedenheit. Für die Bewältigung von Alltagswegen spielen die persönlichen Mobilitätsoptionen eine wichtige Rolle.

Dies gilt insbesondere vor dem Hintergrund des gesellschaftlichen und demografischen Wandels. Eine zunehmende Zahl von Haushalten lebt in den Städten ohne eigenes Auto. Für sie ist eine gutes Angebot an Nahversorgung, eine hohe Qualität der Wohnumgebung und eine gute Anbindung an den ÖV wichtiger als die Verfügbarkeit von Parkplätzen.

Ab dem 75. Lebensjahr werden deutlich mehr als die Hälfte aller Wege zu Fuß, mit dem Fahrrad oder dem ÖV zurückgelegt. Ältere Menschen in Quartieren mit unzulänglichen Mobilitätsoptionen sind folglich mit Einschränkungen konfrontiert, die die Lebensqualität und die Chancen zur Teilnahme an gesellschaftlichen Aktivitäten gravierend beeinflussen können.

Für Wohnungsunternehmen sind dies neben allgemeiner Kundenorientierung, Energieeffizienz und Klimaschutz gute Gründe, den Mobilitätsbelangen der Bewohner künftig mehr Beachtung zu schenken. Auch

ökonomische Überlegungen legen nahe, bei der Erneuerung von Siedlungen auf die (nachträgliche) Erstellung von teuren Parkplätzen zu verzichten.

Der Aufbau und die Sicherung qualitativ hochwertiger Mobilitätsangebote sollte vor dem skizzierten Hintergrund als gemeinsame Aufgabe von Städten, Mobilitätsdienstleistern und Wohnungsunternehmen verstanden werden. Sowohl im Neubau als auch im Bestand gibt es damit bereits einige positive Erfahrungen. Ziel der Tagung ist es, den aktuellen Stand des Themas aufzuzeigen und mit interessanten Praxisbeispielen die Diskussion fortzuführen.

Datum: 04.10.2012
Ort: Hochschule für Technik, HSR,
Rapperswil
Informationen: www.hsr.ch,
www.fussverkehr.ch

VERANSTALTUNG

Tatort Region 2012 – Städte und Gemeinden im Standortwettbewerb

Seit 2003 führt das Forschungszentrum Regionalwissenschaft des Instituts für Systemisches Management und Public Governance (IMP-HSG) der Universität St. Gallen mit Tatort Region eine internationale Weiterbildungsveranstaltung für Regionalentwicklung, Wirtschaftsförderung und Standortmanagement durch. Mit der Tatort Region 2012 wird die Tradition der bisherigen Weiterbildungsveranstaltungen fortgeführt. Als Zielgruppe sollen Personen angesprochen werden, die auf der kommunalen und regionalen Ebene (politische) Führungsaufgaben wahrnehmen. Beim diesjährigen Weiterbildungsangebot steht wieder die Verbindung von aktuellem Forschungswissen und praktischer Anwendung im Mittelpunkt. Die theoretischen Grundlagen der Fachvorträge sollen mit dem Wissen der Teilnehmenden aus der Alltagspraxis kombiniert werden, um die eigene Handlungsfähigkeit zu erweitern und neue Kompetenzen hinzuzugewinnen.

Datum: 19.–21.10.2012
Ort: Brand, Vorarlberg
Informationen: Instituts für Systemisches Management und Public Governance IMP-HSG, Universität St. Gallen, Tel. 071 224 25 36, www.tatort-region.ch

NOUVELLES

Liste des jardins et des installations historiques de Suisse: achèvement du relevé du canton du Valais

Dans le canton du Valais, la liste des jardins et des installations historiques a pu être menée à son terme et a été transmise en juin 2012 à Renaud Bucher, conservateur cantonal. Y figurent au total près de 1200 jardins et installations au bénéfice de qualités historiques.

La liste a été dressée sous la direction de l'ICOMOS Suisse et cofinancée par le DFC. Si elle ne présente pas de contrainte légale, elle répertorie en revanche les objets potentiellement dignes de protection. Elle sert de base dans le cadre de planifications et de projets, ainsi que lors de la réalisation d'inventaires. La liste peut être consultée tant auprès du Service des monuments historiques que de celui de l'urbanisme du canton du Valais, ainsi que dans les communes valaisannes. Elle peut également être obtenue auprès de l'ICOMOS Suisse (gaerten@icomos.ch). Des directives portant sur la réalisation d'inventaires communaux et cantonaux sont en cours de rédaction dans le cadre du groupe de travail des jardins historiques de l'ICOMOS Suisse.

dans ce recueil comprend certaines approches innovantes, comme, pour ne citer que cet exemple, la cartographie de l'intégration des piétons dans l'espace public de la ville de Hanovre. La définition du rôle de l'espace public rappelée en introduction rappelle bien les différentes composantes et fonctions de ces espaces. L'ouvrage recommande de ramener au premier plan la fonction sociale dans les aménagements et les politiques urbaines. Il ne présente en revanche pas comment y parvenir ni qui en a le pouvoir. Est-ce la responsabilité des aménagistes, des pouvoirs publics, des usagers ou même des artistes à travers leurs interventions dans la ville? Le lecteur, qu'il soit praticien ou chercheur, est amené à s'interroger sur son rapport quotidien à l'espace public. Une synthèse générale aurait toutefois pu aider à orienter cette réflexion. (Recension: Jenny Leuba)

PUBLICATION

L'espace public en perspective – Théorie et exemples pratiques issus de la recherche urbaine

L'exclusion: la solution à l'insécurité? Couramment confrontées à la thématique de l'insécurité, les autorités tentent généralement d'y remédier en s'appuyant notamment sur des instruments juridiques pour exclure les individus «indésirables» de l'espace public. L'ouvrage émanant des recherches de la Haute école de Lucerne dans diverses villes germanophones suisses et européennes porte un regard socio-ethnologique sur le recours à l'exclusion de l'espace public et en dénonce l'effet contre-productif.

La pluralité d'acteurs aux intérêts divers, voire antagonistes, qu'un espace public attire atteste de sa réussite, affirment les auteures. Cette confrontation à l'altérité, qu'elle soit culturelle ou socio-économique, est essentielle au développement de toute société comme de chaque personnalité. Bien que ceci entraîne des conflits d'usage, cet ouvrage soutient d'une voix unanime que la présence de conflits n'est pas le résultat d'une défaite des politiques publiques, l'enjeu consistant plutôt à rechercher un équilibre entre diminution de l'insécurité et contrôle excessif.

Ce livre tire en outre la sonnette d'alarme face à des tendances auxquelles on tend à s'accoutumer, telle que la restriction d'accès aux centres commerciaux ou aux gares à des personnes dont on finit par craindre la différence, faute d'y être confronté plus souvent. La causalité rapidement établie entre «marginaux» et sentiment d'insécurité engendre des mesures contre-productives et sans effet en terme de criminalité, comme

en témoignent nombre d'aménagements récents, pauvres en vie sociale et en individualité mais fortement homogénéisés par le biais de règlements.

La diversité des portes d'entrée à la thématique de l'espace public exposée

Perspektiven zu öffentlichen Räumen – Theoretische und praxisbezogene Beiträge aus der Stadtforschung (deutscher Originaltitel, keine französische Ausgabe), Barbara Emmenegger, Monika Litscher (éd.), 2011, interact, Lucerne, 250 pages, CHF 45.–, ISBN 978-3-906413-87-7

PUBLIKATION

Die schönsten Bäder der Schweiz

Zur Badesaison 2012 präsentiert der Schweizer Heimatschutz seine neue Publikation «Die



schönsten Bäder der Schweiz». Das handliche Büchlein im praktischen A6-Format, das in jede Tasche passt, erscheint als vollständig überarbeitete Neuauflage und ergänzt die beliebte Reihe «Die schönsten ...».

Auf 108 reich bebilderten Seiten lassen sich 51 Bäder aus allen Regionen der Schweiz erkunden. Neben bekannten Höhepunkten der Badekultur in der Schweiz finden sich zahlreiche versteckte Perlen, die es landauf landab zu entdecken gilt.

Die Palette reicht vom nostalgischen Kasernenbad über die Strandbäder der Moderne um 1930 bis hin zu aktuellen Freibädern. Der geografische Bogen spannt sich von Arbon bis Genf und von Schafhausen bis Lugano. Ergänzt wird diese Auswahl durch kurze informative Texte zur Geschichte der Schwimmhäfen seit dem 19. Jahrhundert.

Die zweisprachige Publikation (d und f) kann zum Preis von CHF 16.– unter www.heimatschutz.ch bestellt werden.

